



**VIVA PASCUAL OROZCO**

Valiente luchador y fiel amante  
De rasgar la careta del tirano,  
El pueblo agradecido y delirante  
De gusto estrecha tu ardorosa mano.

**AL INVICTO GENERAL  
PASCUAL OROZCO**



Ven niño a vencer  
Con todo espíritu  
Armas, que ahora  
Con tanto anhelo,  
Es que que digo  
La patria adiosa  
Es la vida de Orozco  
Ven niño a vencer  
Es noble guerra,  
Es digno anhelo,  
Es patria guerra  
De amor en la vida.  
No temas la vida  
La paz es un hecho  
No temas la vida  
Tilando ya el hecho  
Con la sangre  
Con el que quedo  
En la vida  
Es la vida  
Te quiero decir  
Mucho al mundo  
Te quiero decir  
Es la vida  
Derrama a sus pies  
Fuerzas a los  
Tu amor a la vida  
- Juan Flores del Campo.

**Un corrido contemporáneo.**  
Hoja de canciones alabando a Pascual Orozco y sus hazañas.





# Presentación:

Dos mil dieciséis ha sido el año de la concreción y puesta a prueba de la Reforma Política Electoral Nacional de 2013 y sus leyes de 2014, así como de su expresión local en la ley electoral de Chihuahua de agosto de 2015.

En un inacabado y primer balance de este cambio de paradigma democrático y de esquema normativo podemos afirmar con satisfacción que se han ampliado significativa y cualitativamente las candidaturas y los triunfos de las mujeres, que las candidaturas independientes y los representantes que de ellas emanan llegaron para quedarse, que los órganos electorales autónomos locales avanzan en su consolidación y confirman tanto la razón de ser de su existencia como la eficacia de su desempeño.

Quedan como asignaturas de urgente atención el mejoramiento del marco jurídico para estas realidades y el diseño del mejor posible de cara a la inminente prueba para las reelecciones de ayuntamientos y legisladores locales.

El acompañamiento que ha dicho proceso brinden los órganos jurisdiccionales en materia electoral será clave para llevar a

buen puerto esta nueva fase de la democracia electoral mexicana.

Aunado al intenso y aleccionador trajín de la actividad electoral el Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua realiza, multiplica y profundiza su acción en materia de difusión de la cultura política democrática. Quid iuris es resultado tangible de este quehacer.

En este número 34 da nuevamente cabida a la expresión de los magistrados del TEPJF y a la opinión y propuesta de investigadores y académicos vinculados al estudio y desarrollo de estrategias para el mejoramiento de la democracia Mexicana.

Eugenio Isidro Gerardo Partida Sánchez, magistrado de la Sala Regional Guadalajara arroja una intensa luz sobre el necesario establecimiento de la defensoría de los derechos políticos de los pueblos y comunidades indígenas en la primera circunscripción electoral plurinominal de México. Circunscripción que comprende el 43 por ciento del territorio nacional y es hábitat y escenario político para numerosas y relevantes etnias, tanto en términos demográficos como culturales.





La atención de sus demandas democráticas y expectativas de representación hace más que urgente el establecimiento de la defensoría en cuyo favor se enderezan los sólidos argumentos y contundentes cifras del trabajo del magistrado Partida.

Una interesante propuesta para la exploración de las ideas de Tejido Político y Tejido Social es la que Samuel Schmidt trae al terreno del análisis y la discusión en esta edición, mientras que la Influencia de las ideas de Montesquieu en el modelo de justicia penal y los derechos humanos del México actual es el motivo de las reflexiones que nos trae Rodolfo Rafael Elizalde Castañeda.

Noviembre es, históricamente, un mes esencial para la comprensión de la génesis y el posterior desarrollo del Estado Mexicano contemporáneo. El día 20 está marcado por la conmemoración y celebración del inicio de la más trascendental de las revoluciones sociales del siglo XX, una gesta popular cuyo ideario y consecuencias ha labrado el rostro del México de nuestros días. En esta edición nos unimos a la celebración para evocar el inicio de las acciones armadas efectivas de este movimiento el 14 de noviembre en la comunidad de Cuchillo Parado, situada en el actual municipio de Coyame del Sotol donde los abrir reeleccionistas encabezados por Toribio Ortega enfrentaron por primera

vez a las fuerzas federales en defensa de los ideales revolucionarios.

Con una breve nota al respecto y la publicación del acta de nacimiento del General Toribio Ortega y de una fe notarial de 1903 que deja ver su permanente interés por la vida político electoral de Chihuahua y de México ponemos fervor revolucionario a nuestra sección memorias.

Para continuar con la celebración de los acontecimientos de 1910 traemos a las páginas de nuestra revista, en la sección Memorias, a la polifacética artista chihuahuense Nellie Campobello que en su faceta de escritora nos ofrece la obra *Cartucho*, digna y clara muestra del talento de la mujer de nuestra tierra que se inscribe en el singular género literario nacional consagrado a la Revolución Mexicana.

Culminamos nuestros pasajes revolucionarios con la entrevista que quien esto escribe tuviera el privilegio de realizar al destacado investigador inglés Alan Knight, una de las voces académico intelectuales más calificadas y críticas en la materia.

La lectura es una adicción que desde estas páginas estamos resueltos a fomentar, para ello hemos incluido, en la sección Santo y Señá, la reseña que Audén Rodolfo Acosta





Royal realizara de la interesante compilación editada por este tribunal y que lleva por título Tribunales Electorales en México 2016.

El análisis, la reflexión, la propuesta, la recuperación de la memoria, el escaparate para la creación literaria, el cultivo del

dialogo y la promoción de la lectura son tareas democráticas que en Quid Iuris estamos resueltos a continuar.

**José Ramírez Salcedo.**



John Reed y otros periodistas en un vagón artillado de la División del Norte / Fotografía de Otis A. Aultman, mar/1914. Inv. A-1581, Biblioteca Publica de El Paso, Texas.





El general Villa carga el féretro de Abraham González en la entrada del Palacio de Gobierno  
26 de febrero de 1914

